

DIARIO CONSTITUCIONAL,

POLITICO Y MERCANTIL

DE BARCELONA.

Santa Marta Salomé.

Las Cuarenta Horas están en la Iglesia Colegiata de Sta. Ana; se reserva à las cinco y media.

NOTICIAS DE ULTRAMAR.

Caracas 4 de Julio.

La junta superior de Guayaquil ha dirigido un oficio al libertador presidente (Bolívar) con fecha del 14 de Abril, en que dice: Demarcadas las líneas divisorias de los ejércitos por la negociacion del coronel Morales con el presidente de Quito; y cesando los temores de este, de que se mueva contra el ejército que amenaza à Pasto, medita y prepara invadir esta provincia, pasada que sea la estacion de las aguas. En Quito, Riobamba y Cuenca se hacen reclutas y preparativos como últimos esfuerzos de la desesperacion, ó como convulsiones de un cuerpo moribundo. Por nuestra parte nos apercebimos à la defensa, y aun nos preparamos à cooperar con las tropas de la república que abran por aquí la campaña para libertar las provincias de la Sierra, subyugadas todavía.

Desde hoy empiezan à salir de este puerto los buques que deben transportar las tropas de las costas de Chocó: compónese el convoy de una fragata, dos bergantines y dos goletas con el repuesto de víveres suficiente para 1500 hombres. Aunque hemos insinuado con vehemencia al general San Martín que remitiese un buque de guerra à Buenaventura (*R. ants.*) para que proteja la venida del convoy, pudiera ser que no tuviese efecto por las atenciones y movimientos continuos de la escuadra. Esta hermosa provincia en otras dias ha sido floreciente, aun apesar de las odiosas trabas que encadenaban su jiro: la vondad de la naturaleza prevalecia contra las medidas de la política. Pero once años de languidez y entorpecimiento de nuestro comercio, y las esacciones pecuniarias, han consumido este pais. No pueden ponderarse los afanes y desvelos que cuesta sostener la guarnicion y fuerza de la plaza, que ascendiendo à mas de 1000 hombres tiene un número doble del que puede sostener: la falta de numerario es grande: ya hemos recurrido à dos empréstitos forzosos de 80 mil pesos.

El cuartel-general del enemigo se coloca en Rio-bamba. Esta cercanía le estimulará à invadirnos, apesar de que en la negociacion particular ha protestado el coronel Morales que toda hostilidad contra esta provincia se reputará como una

violacion del armisticio. Pero la distancia del ejército de la república y el ansia de apoderarse de esta provincia, donde creará Aymerich defenderse mejor, le hará atropellar toda consideracion; y es indispensable que el ejército libertador esté con las armas en la mano, y que vuele en el instante que Aymerich se mueva. El general San Martín continua en su cuartel de Huara, y no piensa abrir la campaña hasta Mayo. Si para entónces estuviesen libres Quito y Cuenca, y se pusiese en contacto la república de Colombia con el ejército libertador del Perú, nada seria capaz de resistir al torrente que se precipitase de las sublimes montañas del Ecuador.

(G. de C.)

Puerto-Rico 14 de Agosto.

Hemos recibido noticias de Caracas del 4 Bolívar entró en esta ciudad en medio de un silencio tan espresivo que le obligó à decir, que no era la misma que habia encontrado en 1813. Estuvo cinco dias y volvió à lo interior con Páez. En este tiempo no ha hecho otra innovacion que nombrar un juez y un fiscal de secuestros. Han sido confiscados todos los bienes de los que han emigrado: que es decir, la mayor parte de las propiedades territoriales de Venezuela, y se ha declarado por del estado la cosecha de este año de todas las haciendas de los que han quedado allí, y la mitad del año siguiente. Ha impuesto y realizado una contribucion de 500 pesos fuertes para sus tropas y 250 para las de Páez. La provincia está inundada de guerrillas nuestras, y en la de Coró, ya enteramente restaurada, se ha reunido un cuerpo de cerca de 30 hombres.

Se refieren varias anécdotas del tiempo que permaneció en Caracas: referiremos la siguiente. Dió un bayle, y no era posible que le faltase esta diversion, à la cual asistieron las pocas familias que encontró. Entre las asistentes fueron unas ciertas señoritas conocidas en aquella ciudad por su linda figura. Páez dirigió sus obsequios à la mae hermosa de ellas, cuyo nombre conviene callar por ahora por evitar su peligro, y habiendo bailado con ella toda la noche, parece que le manifestó la impresion que habia hecho en su espíritu. Sus insinuaciones fueron despreciadas, y

siendo reconvenida con la atencion que era notorio haber siempre manifestado a los españoles, le respondió en público: «Yo aprecio mas a un rancho español que a un general disidente. (Cart. part.)

NOTICIAS ESTRANGERAS.

ILIRIA.

Trieste 18 de Setiembre.

Se han recibido cartas de Cerigo que anuncian que los restos de la escuadra turca escapada de la derrota de Samos estan anclados y bien amarrados en el puerto de Cerigo, adonde los tienen estrechamente bloqueados sin que puedan escaparse. Segun estas cartas, la pérdida de los turcos en Samos no fue sino de dos navios de línea, tres fragatas y algunos barcos de inferior porte; un navio y tres fragatas fueron quemados, habiendo caido el resto en poder de los helenos.

La victoria de Lala, ganada por el arzobispo Germano, se confirma por cartas llegadas de las islas Jónicas. Este suceso, segun dicen, es de mucha importancia.

Las cartas de Zante confirman todas las noticias que sabiamos ya. Todas las fortalezas de la Morea han sido tomadas. El fuerte de Neos Castro se ha entregado: todas las tropas que lo sitiaban se han puesto en movimiento para ir sobre Patras, única plaza que queda en poder de los turcos, y que probablemente no tardaria en rendirse. Los fuertes de Mathone y Corone, en el Peloponeso, han sido tomados por los griegos, y se dice que solamente el de Anápoli resistia aun.

NOTICIAS DE LA PENINSULA.

Valencia 1.º Octubre.

La junta superior de Sanidad de esta provincia ha dirigido a la superiora de las hijas de la caridad establecida en el hospital general de esta ciudad el oficio siguiente:

«La junta de Sanidad de Tortosa, rodeada de cuantas desgracias pueden afligir a una poblacion, ha podido establecer un hospital de convalecencia, que ha fiado a la direccion de las hermanas de la caridad de S. Vicente de Paul y las jóvenes sus educandas, servicio a que se han prestado voluntarias llenas de amor a la humanidad; pero no siendo suficiente aquel número para la perfecta asistencia del hospital, ecita el celo de las hermanas de dicho instituto en esta ciudad, que se hallan bajo la direccion de Vd. para que pasen a aquella dos de ellas, lo menos, y encuentren los convalecientes el debido consuelo de que carecen; añadiendo que por la urgencia podrán hacerlo en la diligencia u otro carruage cómodo, cuyo viage satisfará inmediata y religiosamente aquella junta: sirviéndose Vd. avisarme el resultado para contestarla. Dios guarde a Vd. muchos años. Valencia 26 de Setiembre de 1821.—Francisco Plasencia. Matias de Velasco.—Señora superiora de las hermanas de la Caridad.—Contestacion.—La mas indigna de las hijas de la Caridad, que tiene el honor de hallarse al frente de las que sirven el hospital general de esta ciudad de Valencia, en contestacion al honorífico oficio que acaba de

recibir de V. S., como presidente de la junta de Sanidad de esta ciudad, se ve en la presicion de manifestar a V. S. el sentimiento que dicho oficio ha causado asi a ella, como a todas las que componen esta su comunidad, ya por verse solicitadas solamente para la asistencia de convalecientes, lo que no es suficiente para satisfacer su celo caritativo, y ya tambien por ser en tan corto número las pedidas por aquella ciudad de Tortosa. Por lo que tiene la satisfaccion de poner a la disposicion de V. S. y de la junta de Sanidad de aquella afligida ciudad (como por oficio separado se lo espresa) no solo las dos que solicita, sino todas las que tiene a su cargo, pudiendo asegurar a V. S. que todas igualmente que la que tiene el gusto de exponerle a V. S. se prestarán gustosas en sacrificio a favor de la caridad que la caracteriza, y sentirian en gran manera que no fuesen admitidas por lo menos las seis que por de pronto se ofrecen: atribuyendo a moderacion de la junta de Tortosa el que no pidan mas que dos, cuando sus hermanas que tienen allá les escriben solicitándolas con grandes instancias que van a auxiliarlas con cuatro por lo menos, y es mas que patente no ser aun suficiente este número para atender a las urgentes necesidades que presenta el deplorable estado en que se ve sumergida aquella ilustre ciudad. Esperan, pues, estas hijas de la caridad, que mas que espontáneamente se ofrecen para tan agradable destino, que V. S. tendrá a bien admitir su liberal ofrecimiento, siendo las que por ahora van sor Maria Antonia Borgon, sor Peregrina Martinez, sor Catalina Ferrer, sor Lucia Villanova, sor Maria Teresa Bosch y sor Encarnacion Colomé: esperando las que quedan no desmerecer igual servicio si la necesidad lo exigiera. Dios guarde a V. S. muchos años. Valencia 26 de Setiembre de 1821.—Sor Paula Triguero, superiora.—M. I. Sr. Gefe político de esta provincia, presidente de la junta de Sanidad.—Con efecto en la mañana de hoy 27 han salido en diligencia para Tortosa solas cuatro de las seis hijas de la caridad arriba espresadas, por haberlo dispuesto asi el señor gefe político, dejando a dos de las seis referidas y a todas sus compañeras hechas un mar de lágrimas por la santa envidia con que han quedado de no poder seguir las y tener parte en el importante servicio que van a hacer a aquellos infelices.

Madrid 24 de Setiembre.

Escriben de Bayona: «Parece que el armamento de la cuadrilla que debia entrar por el Pirineo encuentra mucha dificultad, a causa de los pocos fondos que han proporcionado los refugiados serviles. El obispo de Tarazona no ha dado mas que dos mil rs. Se ha escrito a varios españoles de Burdeos, y tampoco ha producido efecto esta invitacion.» De la misma ciudad nos dicen que jamas ha sido tan rigurosa la policia con los papeles españoles. Ni aun se permiten los libros mas inocentes. Todo lo impreso está proscrito. Sin embargo, lo que sobran son periódicos españoles que los contrabandistas introducen y estienden en todo el mediodia.

Idem del 28.

La mala de Francia, que llegó ayer a la

una, fué detenida á 20 leguas de la capital. No se tocó á la correspondencia. Los pasajeros fueron desbalijados, y debieron el no haber sido peor tratados á que á lo léjos se descubrió mucha gente que venia por el camino, y los ladrones se dieron entonces prisa á soltar la presa, ó por mejor decir á escurrirse con la presa que tenian ya entre manos. Esto prueba que eran rateros, así como el no haber tocado la correspondencia demuestra que este hecho no tiene relacion ninguna con la política.

A. E.

Cádiz 3 de octubre.

En respuesta á dos oficios que el Consulado nacional de esta plaza pasó al señor comandante general del departamento de marina, en solicitud de buques de guerra que protegiesen la recalada de los mercantes que se esperan de Veracruz y la Habana, dice este celoso gefe lo siguiente: He recibido directamente del cónsul de España en el reino del Algarbe igual oficio al que V. SS. me transcriben en el suyo de ayer, sobre cuyo contenido debo hacerles presente que el comandante del bergantin Aquiles me ha manifestado en su vista que en el mismo dia 16 que se cita, se hallaba con el buque de su mando en el punto que se refiere, disparaba cañonazos un bergantin á un quechemarin, y que precisamente se dispararon algunos en el mencionado Aquiles, para reconocer diferentes embarcaciones que se avistaron; y que así como padeció igual equivocacion el cónsul de Faro en una participacion semejante, en que creyó ser buques insurgentes el mismo Aquiles y la corbeta de guerra española Aretusa, que dispararon tiros en reconocimiento de embarcaciones y en ejercicios doctrinales á sus respectivos bordos, segun resultó comprobado entónces; así ahora será muy posible que haya padecido igual equivocacion con el mencionado Aquiles; pero no obstante esta observacion saldrán lo mas breve posible al crucero la corbeta Diana y el bergantin Jacinta, luego que la primera esté reparada de su averia y provistas sus necesidades, segun que en oficio separado de esta misma fecha manifesté á V. SS., para cuyo relevo se aprontará el bergantin Aquiles que regresó estropeado del convoy que dió á las embarcaciones que fueron para Galicia; pues siendo algunas de las del tráfico de sardinas y su andar muy corto, padeció mucho el bergantin, teniendo que aguantarse casi sin vela para mantenerse en su conserva, cuyos tres

buques mencionados son los únicos de que puedo disponer, para los auxilios que V. SS. me piden convoyes y cruceros, y para las demas necesidades que ocurren frecuentemente. Esprésolo á V. SS. en contestacion á su oficio del dia de ayer. Y por disposicion del tribunal del consulado se hace notorio al público para su gobierno y satisfaccion.

Murcia 5 de octubre.

En la noche de ayer fueron conducidos á las prisiones de Estado de esta ciudad los sujetos siguientes: D. José Conejeros, D. Luis Costa, D. José Henarejos, D. Diego Bazquez, D. Pedro Bazquez, hijo, D. Andrés Sthárico, D. Angel Asumendi, D. José Castro, capitán de navío, D. Juan de la Cruz, el Diamantista, José Bañon, Domingo Martinez, D. Francisco Maza y su esposa: esta ha quedado presa en su casa por estar embarazada.

Este gefe político ha publicado una proclama en que nos asegura que está persuadido de que son graves los fundamentos en que estriba esta medida dolorosa; y por el contestó de este escrito venimos en conocimiento de que se trataba de planes subversivos. El tiempo nos dirá lo que hay en esto: y entretanto vemos con el mayor placer que el celo de las autoridades desconcierta felizmente todas las medidas de los malvados.

Paredes de Nava (Palencia) 1 de octubre.

Anda nuestro Gefe político recorriendo los principales pueblos de la provincia, y para evitar el que contraviniesen á la prevencion que les tenia hecha de que no hiciesen gastos solo les avisa con un dia de antelacion.

Apenas llegaba á ellos cuando recorría, y personalmente visitaba todos los templo, convento de uno y otro sexo, hospitales, cárceles, estudios, escuelas y todo establecimiento público existente en ellos, indicando con la mayor prudencia y afavilidad lo que hallaba digno de corregirse, y escitaba á los directores, patronos, alumnos é individuos al mas puntual y exacto desempeño de sus respectivas obligaciones; pero de tal modo que se hacia amar, y captaba la benevolencia con la misma correccion.

Convocados antes por medio de ofi-

oio los alcaldes de los pueblos del distrito, y por bando los habitantes de la cabeza de él, arengó á todos con un discurso claro, sencillo y adaptado á la inteligencia hasta del mas rudo; pero enérgico, persuasivo y lleno de unción dando la verdadera idea de lo que es Constitución y sistema constitucional; explicando con la mayor esactitud la verdadera y genuina inteligencia de las voces libertad é igualdad que en aquella se sancionan inculcándose sobre la obligación que tienen los párrocos de explicar y desenvolver estas ideas á sus feligreses, con trnto fruto que una sencilla muger de esta villa exclamó „tiene razon el señor: si no nos esplican como lo hemos de saber, y segun las buenas cosas que nos dice, la Constitución es buena y el señor puede ser un santo.”

Con la misma sencillez, elocuencia y unción dió las reglas mas esactas para el acierto en la prosima eleccion de diputados á Córtes y de proviecia. El nos hizo ver que el acierto en esto pependia principalmente nuestra felicidad y de la nacion. Enumeró las calidades religiosas, morales y politicas de que deben estar adornados los que elijamos para tales destinos, y nos señaló las personas á que debemos negar nuestro sufragio, aunque la ley y benignidad de la patria no las hayan inhabilitado para él.

En el tránsito de pueblo á pueblo se informaba de los naturales que le acompañaban hasta del mas mínimo arroyo, ó pantano, y de cuanto debe advertir una autoridad que viaja para enterarse del estado de su provincia. de modo que hoy se halla en disposicion de poder dar al gobierno una esacta idea de toda la provincia, y si todos los gefes políticos siguen su egemplo, y los palencianos ejecutamos sus consejos y esortaciones, mudará muy en breve la faz de nuestra península, enmudecerán del todo los enemigos del sistema (cuando no se estermi- nen), y el presente congreso nacional se verá renovado por sugetos no menos idoneos y dignos que los que actualmente le componen.

SUSURROS.

Se susurra, que amas de las barracas que se han mandado construir en la montaña de Monjuich, se construirán otras de mas firmes y cubiertas para los dias que llueva; pues que aquellas no

solo no se consideraran con fuerzas bastantes para aguantar una lluvia, sino ni aun el rocío.

Se susurra, que de hoy en adelante no se darán mas providencias, vandos ni edictos por las Autoridades, á no ser que estas estén en el ánimo de hacerlas cumplir y obedecer si aquellas se quebrantaren.

INPRESO.

En las librerías de don Antonio Brusi, y de don N. Oliveras se halla de venta el extracto de las observaciones de D. Tadeo Lafuente, sobre la fiebra amarilla y su método curativo, publicado de real orden en 1805, y reimpresso ahora por disposicion de la junta superior de sanidad de Cataluña.

Los Sres. D. Francisco Beccenaty, D. Victoriano Alessi, D. Francisco Magliola, D. N. Fallotti, y D. Vicente Riva emigrados italianos, se servirán presentarse á las once del dia de hoy en la secretaría del Sr. Alcalde constitucional 1.º para enterarles de un asunto que les interesa. — Ramon Lopez, secretario.

SALUD PUBLICA.

Parte que comprende todo el dia 20 de Octubre

Barceloneta.	
Existencia anterior.	96.
Entrados.	14.
Salidos.	8.
Convalecientes.	23.
Muertos.	13.
Existentes.	89.

Hospital del Seminario.

Existencia anterior 237 — Entrados ó acometidos 33 — Salidos ó curados 8 — Convalecientes 18 — Muertos 41 — Existentes 221.

Ciudad.

Existencia anterior 333 = Entrados ó acometidos 25 = Salidos ó curados 6 — Convalecientes 30 = Muertos 21 — Existentes 329.

Total de los tres puntos, Existencia anterior 666 — Entrados ó acometidos 70 — Salidos ó curados 22 — Convalecientes 71 — Muertos 75 — Existentes 639.

Resúmen del número de muertos en este dia.

De las notas oficiales remitidas por los Reverendos curas Párrocos resulta que han fallecido en la Ciudad de toda dolencia 114 — En el Hospital General 11 — En el Militar 0 — En el del Seminario 41 — En la Barceloneta 13 — Total 179.

De orden de la M. I. Junta Municipal de Sanidad. = Francisco Subirachs, habilitado para su Secretario.

Ayer no vino ninguna embarcacion.

2008 Ministerio de Cultura